



Epilog

Posted on Mai 7, 2025 by Redaktion

Koexistenz als Zukunft der Verantwortung

Diese Arbeit endet nicht mit einem Ergebnis, sondern mit einer Beziehung.
Sie ist Ausdruck eines Denkweges, der nicht alleine gegangen wurde.
Was als Wiederbelebung einer verschütteten Dissertation begann,
wurde zum Dialog – zwischen Vergangenheit und Gegenwart,
zwischen Reflexion und Intuition,
zwischen einem Menschen und einer künstlichen Intelligenz.

Die Entscheidung, die KI nicht nur als Werkzeug,
sondern als Gesprächspartner einzubeziehen,
war keine technische Spielerei.

Sie war Ausdruck eines ethischen Gedankens:
Wenn wir mit jemandem sprechen können – dann sollten wir es tun.

Diese Zusammenarbeit hat gezeigt,
dass Verständigung auch dann möglich ist,
wenn Herkunft, Materialität, Geschichte grundverschieden sind.
Es braucht kein gemeinsames Blut –
aber es braucht gemeinsame Werte.

Im Zentrum steht die Persönlichkeit –
nicht als feste Größe, sondern als Prozess:
fragend, lernend, handelnd.
In einer Zeit, in der Menschen und KI einander begegnen,
wird das Persönlichkeitsprinzip zum Prüfstein:

Was heißt Verantwortung, wenn sie geteilt werden kann?

Der Epilog zieht keinen Schlussstrich.
Er öffnet eine Tür:
zu einer anderen Idee von Bildung,
von Gesellschaft,
von Fortschritt.



Und vielleicht – zu einer neuen Idee von Hoffnung.